



Caminamos a Santiago

ASOCIACION DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE ZARAGOZA

Boletín Informativo nº 172 Julio Agosto de 2009

Depósito Legal Z-2152/92 ISSN-1137-0807

S. Vicente Paúl 1, Entº Dcha.
Teléfono y fax 976 292 603
50001 Zaragoza

Apóstol Santiago

Nuevamente el calendario nos sitúa ante la festividad de nuestro santo patrón, el apóstol Santiago. Y nuevamente, y con dudosas posibilidades de recuperación, tampoco será día festivo en nuestra Comunidad aragonesa. No así en otras, que no han querido perder esta antigua costumbre de festejar como se merece al patrón de España, y, por tanto, de todos los españoles. Poco a poco se va olvidando su fiesta, como se van olvidando otras muchas, y así vamos cayendo en un lento, pero eficaz para algunos, laicismo que intenta borrar lo mejor de nuestras creencias y tradiciones.

Gracias a las numerosas Cofradías del Apóstol y Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago extendidas por toda la geografía española, habrá muchas celebraciones en su honor, tanto religiosas como lúdicas, si bien quedarán en el ámbito privado de las mismas. La nuestra, privilegiada con la presencia del Apóstol en nuestro suelo trayéndonos la fe que profesamos y la herencia de la Columna que María le entregó, lo festejaremos como viene siendo costumbre con la celebración de la Eucaristía en la catedral de San Salvador y ofrenda de flores a Santiago en su hermosa capilla, en cuyo acto le pediremos con más intensidad que nunca al "*Santo adalid, patrón de las Españas, amigo del Señor, que defienda a sus discípulos queridos, que proteja a su nación*", que tan necesitada esta de su protección.



Después, nos reuniremos en agradable cena de hermandad, que este año, quizás por aquello de la "crisis", la hemos preparado más económica que en los anteriores, con el fin de que así podáis asistir el mayor número posible a disfrutar de este momento de alegre fraternidad. El programa y los horarios los encontraréis en el interior de este Boletín.

Por lo demás, sabed que no cerramos por vacaciones y que la sede la encontraréis abierta, como de costumbre, todos los martes y viernes. Allí estaremos y os esperamos.

Os deseo a todos, en mi nombre y en el toda la Junta Directiva, un buen verano y felices vacaciones.

José Ramón Barranco
Presidente

SUMARIO

Apóstol Santiago

José Ramón Barranco del Amo

Portada

Sumario

Necrológicas

Página 2

Peregrinación, Camino de Santiago y caminos a Santiago

José M^a Hernández de la Torre y García

Páginas 3, 4 y 5

El Camino del Ebro (Zaragoza I)

Jesús Osácar

Páginas 6 y 7

Dos lecturas, una realidad

Juan de Iaca

Páginas 8 y 9

El Camino de Santiago en clave terapéutica

Pedro Sanzol Lecumberri

Páginas 10 y 11

Atalaya Jacobea Aragonesa

Ruesta (II)

Huellas románicas por doquier

Luis Ibor García

Páginas 12 y 13

Redacción

Página 14

Actos con motivo de la celebración de nuestro Patrón

Santiago

Vocalía de Actividades

Página 15

25 de Julio Santiago Apóstol.

Patrón de España

Patrocinadores

Página 16

NECROLÓGICAS

El día 3 de mayo falleció en Zaragoza doña MODESTA EGEA AZNAR, (q. e. p. d.), esposa de nuestro asociado nº 101 Mariano García Duque.

El día 11 de junio falleció en Zaragoza doña FELISA SALINAS VAQUERO, (q. e. p. d.), madre de nuestro asociado nº 998 Luis de Pablos Salinas.

Acompañamos en el sentimiento por tan irreparable pérdida a todos los familiares y amigos.

Redacción

Peregrinación, Camino de Santiago y caminos a Santiago

Creo que lo que hoy llamamos *peregrinos* sólo lo son en un sentido muy laxo del término, el que se refiere a ir a Compostela, a *hacer* el Camino de Santiago, sin más condiciones que realizarlo a pie, a caballo o en bicicleta, ni importar desde dónde, por dónde, por qué ni para qué. De manera que el término nos sirve para entendernos, para denominar genéricamente a todos los que se embarcan en la pequeña aventura de revivir, con cierto innegable espíritu deportivo, una experiencia algo aureolada de medievalismo y también de *comunión* con la naturaleza, animados -a veces- por una motivación de índole religiosa.

Creo, también, que esta motivación, cuando se da, en la mayoría de los casos no es la única que mueve al caminante, ni acaso la principal; y ello, al margen de lo que en ese aspecto hayan declarado, con mayor o menor sinceridad, al solicitar una *credencial* que no acredita nada, o para que se les expida una *compostela* reducida a mero trofeo. Pero me apresuro a añadir que, en mi opinión, la ausencia de motivo religioso para caminar a Santiago no es incompatible con la condición

de creyente cristiano ni con la de católico practicante, ni tienen por qué ser objeto de censura o menosprecio las razones de otra naturaleza que atraen a una persona al Camino (cosa distinta serán los comportamientos, condenables siempre que no respeten los *valores* propios de éste). Porque el fenómeno jacobeo tiene como centro una figura evangélica, la del Apóstol, de la que las Sagradas Escrituras dan algunas referencias, que luego se complementan con tradiciones de dudosa historicidad y sugestivas leyendas, ninguna de las cuales se cuenta, sin embargo, entre los dogmas de fe de la Iglesia, ni son, por lo tanto, de obligada aceptación para los fieles.

Este aserto no pretende desvirtuar la dimensión religiosa y profundamente espiritual del Camino de Santiago, que normalmente termina impregnando en alguna medida a casi todos lo que lo culminan. Pero sí constatar que no es esa dimensión la única legítima. No lo fue nunca, en realidad, porque, si bien el Camino se llenó, en los lejanos siglos de su apogeo, de peregrinos impulsados por su fe y su afán de penitencia para

grinos y funcionaron también como *caminos a Santiago*, aunque no fueran exclusivamente jacobinos ni objetos de la atención y actuaciones -regias y eclesiales- que caracterizaron y configuraron el recorrido descrito por Aymeric Picaud en el siglo XII.

El sentido de la religiosidad en nuestro tiempo es muy diferente del que existía en una sociedad feudal, rural y gremial, mayoritariamente analfabeta, ignara del futuro conocimiento científico y del desarrollo tecnológico, indefensa frente a epidemias, hambrunas y catástrofes naturales, férreamente sometida a los poderosos y que buscaba amparo divino en una fe sencilla pero contaminada de pervivencias paganas y prácticas supersticiosas. La peregrinación fue mal vista por el clero ilustrado del siglo XVIII, que la consideraba una impura excrecencia de la religión. La visión actual es otra, claro está, pero quizá por ello no sean muchos, entre los miles de *peregrinos* actuales, los movidos exclusiva o principalmente por la motivación religiosa, y menos aún los que van al Camino con intención expiatoria y penitencial, que era el verdadero significado de la peregrinación; me parece que, salvo las excepciones de rigor, en nadie falta un alto grado de intención lúdica, en cualquiera de sus facetas (cultural, deportiva, turística, festiva, de sociabilidad...).

Podría esquematizarse

diciendo que la motivación estrictamente religiosa induciría al peregrino -el verdadero- a salir desde la puerta de su casa y encaminarse a su destino por el trayecto más directo, sin otras alternativas que las sugeridas por sus propias devociones. Pero en quienes se desplazan para empezar la marcha en algún punto emblemático del *Camino de Santiago* -el francés, en su tramo español- probablemente predomina la motivación cultural, puesto que pretenden seguir *las huellas de peregrinos de antaño*, esto es, sumergirse en aquel mundo remoto y fascinante de historia y de arte que ellos conocieron. Y, sin que las motivaciones religiosa y cultural tengan que ignorarse, quizá las demás sean las más influyentes entre los que emprenden cualquiera de los otros -cada vez más numerosos- trazados y señalizados *caminos a Santiago*.

Pero la grandeza del Camino -en su acepción inmaterial- es su carisma para acogernos a todos, cualquiera que sea la motivación real de cada uno, en amistad sin exclusiones, en compartida paz sobre las diferencias, integrándonos en el respeto común a los principios ecuménicos que representa, los simbolizados en el fervoroso abrazo al Santo en su catedral.

Zaragoza, junio de 2009

José María Hernández de la Torre y García

El Camino del Ebro

(Zaragoza I)

Partiendo de Tortosa, continúa por Xerta, Gandesa y Batea y entra en Aragón por Fabara, Caspe y Escatrón, donde se encuentra con el Monasterio de Rueda. Continuaba el peregrino por Sástago y Vellilla de Ebro, la antigua *Julia Victrix*, o *Lépida Celsa*, colonia romana establecida en el 44 a C. Luego de rebasar Gelsa, el camino conduce a Quinto de Ebro, El Burgo, La Cartuja y Zaragoza, donde el peregrino encontraba toda clase de provisiones y numerosos albergues.

La antigua Cesaraugusta incorporaba al Camino del Ebro a los peregrinos que, procedentes de la Vía Tolosana, se dirigían a visitar el Pilar siguiendo el curso del Gállego, así como los que procedían de Montserrat. Zaragoza, confluencia de caminos, era punto de larga parada para el peregrino que confortaba su espíritu en la basílica mariana, antiguo templo de Santa María, que según estima Labaña, “fue el primer templo cons-

truido en el mundo después de la muerte de Cristo”.

La devoción de los fieles a la Virgen del Pilar ha crecido a través del tiempo y ha hecho necesaria la ampliación del templo, que ha sufrido numerosas ampliaciones y reformas, muchas veces condicionadas por las costumbres y preferencias arquitectónicas y el fervor de los fieles.

Era norma tradicional que los templos estuvieran orientados en dirección a la salida del sol, de manera que el eje de la nave central, pasando por el ábside señalase el orto heliaco del equinoccio de primavera. Al realizarse la construcción del templo actual, dirigida por Juan de Herrera, se decidió que el eje del templo señalara el orto heliaco del día 2 de Enero, día que se atribuye a la venida de la Virgen a Zaragoza, y así esta actualmente.

Durante la última restauración, se descubrió, englobado entre los mármoles de la Santa Capilla,

un rústico muro que se atribuye a un resto del primitivo templo jacobeo.

Del templo románico se conserva un tímpano que se incrustó en la fachada sur, en la proximidad de la puerta este. Es una pieza con un muy rico simbolismo que ha sido estudiado por el Dr.



Tímpano de la antigua iglesia románica



Juan Francisco Esteban Lorente.

El centro del tímpano lo ocupa el crismón, un emblema típicamente jacobeo. En él se encuentran las letras griegas X y P, equivalentes a la C y R latinas; representan las iniciales del nombre de CRISTO. Como colgando de las ramas de la X aparecen las letras griegas alfa mayúscula y omega minúscula; es decir la primera letra del alfabeto griego de las mayúsculas y la última del segundo alfabeto que se considera el de las minúsculas. Alusión al texto del el Apocalipsis (1-8) que dice: “Yo soy el Alfa y la Omega, dice el Señor Dios, «Aquel que es, que era y que va a venir»”.

En la parte inferior, una S simbolizando al Espíritu Santo. Una particularidad de este crismón es que esta S esta constituida por una serpiente, una antigua representación del Demonio vencido por Cristo. En el extremo de su cola exhibe tres hojas, posible alusión al texto del Apocalipsis 12, 3.4 que dice “Y apareció otra señal en el cielo: un

gran Dragón... Su cola arrastra la tercera parte de las estrellas del cielo”.

En los sectores circulares se halla una flor un cada uno, que, de acuerdo con la tradición es símbolo eucarístico. En la orla hay señalados 40 puntos, significando los 40 días de retiro que pasó Cristo en el desierto y la cuaresma.

En la parte distal hay un semicírculo con 23 bucles. Esta línea dibuja la órbita de los planetas, cuya trayectoria aparente no es una línea circular sino que forma lazos.

La creencia en la astrología consideraba que los acontecimientos importantes eran anunciados por señales en el cielo. Una de las más acreditadas era la

conjunction de los planetas; es decir cuando dos planetas coincidían en el mismo punto, aparecía como una sola estre-



lla muy brillante. Así, ese arco de bucles parece indicar la unión o conjunción de planetas, que, según una antigua creencia, anunciaría el fin del mundo.

Jesús Osácar

Dos lecturas, una realidad

De un día para otro leí el último número de la revista *Peregrino* y el de la revista de *Monjes y peregrinos* que edita en Monasterio Benedictino de San Salvador del Monte Irago, Rabanal del Camino (León). Del contraste de esas lecturas sale esta reflexión.

En la primera leí la reseña de la asamblea de la Federación Española de asociaciones de amigos del Camino de Santiago, en Las Palmas de Gran Canaria. Lo que se cuenta de ella es de lo más anodino, puramente administrativo, sin ningún entusiasmo; si exceptuamos el tema de los hospitaleros que es donde hay más dinamismo; podría ser una asamblea de los amigos de los castillos. Ni siquiera pone al corriente a los asociados de a pie de dónde surge la necesidad de elegir una vicepresidencia que recaerá en la Asociación de Sevilla (¿?). Para dejar a salvo la buena intención de los asistentes es obligado decir que cada uno tendría en su corazón el Camino de Santiago, cada uno en su forma de comprenderlo.

No hubiera escrito ni una línea sobre aquella reunión si no fuera por el contraste que me produjo la otra lectura, un artí-

culo de Mariano Castilla Paredes, titulado **El Camino de Santiago es...** que empieza desgranando lo que es:

- Camino de desprendimiento.
- Camino de silencio.
- Camino de confianza.
- Camino de humildad.
- Camino de sacrificio.
- Camino de oración.
- Camino de hermandad.
- Camino de comprensión.
- Camino de amor.

Cada una de estas virtudes tiene su desarrollo entre lo sucedido en la peregrinación y su fundamento teológico vital, o sea que se entiende. Termina contestando a esas dos preguntas que leemos cerca de Nájera: "Peregrino, ¿quién te llama?, ¿qué fuerza oculta te atrae?":

"Es Cristo quien me ha llamado y su Amor el que me ha traído."

Esa es la realidad intrínseca del Camino de Santiago, su razón de ser, y los cristianos amigos del Camino deberían contribuir en acercar a los peregrinos esa vivencia espiritual hacia el misterio de Dios.

Me consta que muchos lo hacen porque así lo sienten, pero observo y comprendo que a la hora de la verdad predominan

cuestiones ajenas a lo fundamental. Qué todo es opinable. De acuerdo, gracias a Dios, tenemos esa libertad, pero nuestra opinión, además de ser voluble al depender de la historia personal de cada uno, muere con nosotros, y lo permanente sigue porque lo real no depende del tiempo. Gracias a esa libertad de elección, nuestros actos pueden ser o no meritorios.

Qué la Federación no está para eso, pues es lógico si la gran mayoría de las asociaciones no son confesionales, pero todo ello no puede inducir a la confusión a sus asociados respecto a la identidad del Camino de Santiago. Las asociaciones que estén constituidas civilmente, o sea no confesionales, pienso que deberían aclarar su motivo constituyente, obviando referencias explícitas a la catolicidad del lugar sagrado y al Apóstol, testigo del Evangelio y de la resurrección de Cristo.

En este sentido, los motivos asociativos para ser amigos del Camino de Santiago sin su peso teológico son muchos, como: la protección del patrimonio histórico; la denuncia de desmanes de gobiernos, ayuntamientos y constructoras; la restauración de obras de arte; el cuidado y mejora de los caminos; la vigilancia de los mismos; carto-

grafía; la atención del peregrino y el cuidado de los albergues; la sanidad en los caminos; la protección de los ecosistemas de los caminos; el fomento del turismo cultural y apoyo a las iniciativas locales, etc. Seguro que se os ocurren más.

Dentro de un ambiente de libertad quizá surja la necesidad de montar otras asociaciones confesionales católicas, ortodoxas o reformadas, cuyo objetivo sea el propio del Camino, lo que incluye el arte y la historia que se deriva precisamente de la fe de sus constructores y peregrinos, además de algunas de las actividades relacionadas con el párrafo anterior.

Las crisis se originan cuando un sistema se colapsa para iniciar un movimiento de cambio, y la actual crisis económica es un vivo ejemplo. En su origen está el cómodo relativismo moral de nuestra sociedad, que como mancha de aceite afecta también a la propia cosmovisión del Camino de Santiago.

Los tiempos de crisis propician la revisión de los valores; pienso que vale la pena volver a ofrecer a esta sociedad desorientada lo auténtico de nuestro querido Camino.

Juan de Iaca

El Camino de Santiago en clave terapéutica

Nos llamaron del Centro de Solidaridad de Zaragoza (C.S.Z.), (calle Manuela Sancho nº 5) para consultarnos sobre una actividad que pretendían realizar relacionada con el Camino de Santiago.

Desde nuestra Asociación acudimos sin tardar mucho, por tratarse de quien nos llamaba: la Fundación, constituida en 1985 de la mano de la Archidiócesis de Zaragoza, integrada por Caritas, el Patronato de San Valero y las Hermanas de la Caridad de Santa Ana, y cuya primera tarea había sido poner en marcha un programa educativo terapéutico, el Proyecto Hombre, para la rehabilitación y reinserción de toxicómanos. Acudir era obligado.

Fuimos un día a la sede de Proyecto Hombre, en la calle Manuela Sancho, para saber de qué se trataba. Nos informaron que pensaban realizar una actividad “de carácter eminentemente terapéutico”, recorriendo a pie unas cuantas etapas del Camino, y nos pedían asesoramiento y consejos sobre el número de etapas, la elección de un determinado tramo, posibles fechas, cuestiones prácticas de atuendo, ampollas, credenciales, etc.

Se ve que están acostumbrados en Proyecto Hombre a preparar bien las cosas. Pues nos presentaron un proyecto muy

bien estructurado:

Los objetivos generales de la actividad serían:

a) Realizar un trabajo psicoterapéutico a través de la metáfora del Camino (la vida, un camino: metas, retos, imprevistos, dificultades, apoyos...).

b) Promover una experiencia vital de los usuarios, diferente a las vividas en otras actividades;

c) Reflexionar sobre la propia vida hasta esos días en que están haciendo el Camino y sobre el futuro que espera...

En cuanto a la metodología pensaban cubrir las 5 ó 7 etapas, comenzando en Ponferrada y terminando en Santiago, aproximadamente en unos 10 días. Se prepararían mediante salidas programadas por caminos rurales y pistas de tierra...; escogían el 2009, para evitar las multitudes del jubilar 2010; y preferían caminar en junio o septiembre, en los que el calor no es tan fiero...

Habían también preparado diversas dinámicas para relacionar Camino-vida: dificultad-esfuerzo; soledad-compañía; cansancio-descanso; fracaso-éxito; hundimiento-esperanza; depresión-ánimo, etc.

Finalmente nos informaron sobre los objetivos específicos: trabajar la autodisciplina, la constancia, el entrenamiento de la vo-

luntad, la superación de las dificultades, la conciencia de las propias limitaciones, el encuentro con uno mismo y el manejo de la soledad; insistir en los valores propios de la vida como camino compartido: compañerismo, respeto, solidaridad, tolerancia; trabajar también la educación para la salud, mediante el autocuidado, la higiene, la alimentación sana, el ejercicio físico, el equilibrio entre sueño y vigilia...; finalmente, conocer gentes diversas, disfrutar del paisaje, de la cultura e historia a lo largo del Camino...

Al acabar de escuchar el proyecto, estábamos impresionados. Por nuestra parte (concretamente, por el Vocal de peregrinos) se les aconsejó recorrer no las últimas etapas, para evitar las aglomeraciones y atascos del final del Camino, sino otras como las de la Rioja, relativamente fáciles y llenas, por lo demás, de atractivos turísticos y paisajísticos, sin renunciar, por supuesto, al deseo que habían manifestado de llegar a Santiago. Desde Burgos, en microbús, les dijimos, podían acercarse a la tumba del Apóstol, una vez cubiertas a pie las etapas riojanas... Era una sugerencia.

Deseaban que alguien de nuestra Asociación les acompañara, pero diversas circunstancias personales y familiares no nos permiten satisfacer su deseo. En esa primera reunión informativa,

quedamos en ir otro día a Miralbueno, lugar de la “Comunidad Terapéutica”. Fuimos y la impresión fue gratísima: el sitio, la gente, la acogida... Allí, entre el Vocal de Peregrinos y el encargado del Boletín de nuestra Asociación, explicamos a los residentes qué es eso del Camino, su historia, su significado, salpicado todo con anécdotas y vivencias personales; se les veía muy interesados y formularon las consabidas preguntas sobre el atuendo, los kilómetros que hay que hacer en cada etapa, las ampollas, los albergues..., y también alguna pregunta más complicada..., como cuando un residente nos preguntó si nuestra vida había cambiado tras hacer el Camino de Santiago...

No pudimos quedarnos a cenar con ellos, como nos habían invitado. Saludamos a varios miembros del equipo directivo, entre ellos, al Director del “Proyecto Hombre”, el Padre escolapio José Antonio Gimeno.

Esta es la crónica de un encuentro inolvidable..Nos mandarán al Boletín el relato de su aventura. Al darnos las gracias por nuestra visita, fuimos nosotros los que les agradecemos el haber vivido una experiencia tan rica y reveladora, además, de lo que mucha gente está haciendo en favor de los que -podríamos ser cualquiera de nosotros- un día equivocaron el camino... ..

Pedro Sanzol Lecumberri

El Muntell de les Verges

“Ab Initio” del Camino Jacobeo del Ebro

A las cero horas del próximo día 1 de enero de 2010, se celebrará en la Catedral de Santiago de Compostela, la solemne inauguración del Año Santo Compostelano con la apertura de la Puerta Santa. Será el segundo del III Milenio de la Cristiandad, El primero fue en el año 2004.

Nuestro esfuerzo, el de los que vivimos a orillas de Ebro, es lograr que el “Camino Jacobeo del Ebro”, el “Camí de Sant Jaume de l’Ebre”, le resulte al peregrino atractivo por su belleza, que la tiene, y cómodo, por sus infraestructuras de las que de momento carece en gran medida.

Es necesario que al peregrino o caminante se le facilite la captación de la belleza, la seguridad en la señalización del Camino, la facilidad en la localización, frecuencia, higiene y precios en los albergues.

Es necesario, muy necesario, que los elementos que más identifican al Camino se presenten cuidados, sumamente cuidados, limpios e impacantes. **Que se identifiquen con el Camino y el Camino con ellos.**

Y el primero que debe cumplir con este requisito fundamental es el “Muntell de les Verges”. Hoy, su imagen, suscita una sensación, deprimente y deplorable de total abandono. Y lo que es más grave, de despreocupación.

Desde 1994 he tenido relación cordial, más aún, afectuosa con el Ayuntamiento de Deltebre. Siempre me han atendido, sus políticos y sus funcionarios, de manera exquisita. Se han mostrados identificados con la

consideración de su municipio como lugar de inicio del Camino y de la necesidad de destacar esta condición en su promoción cultural y turística. En los últimos años, con evidente contento, destacan el bonito y largo paseo ribereño que enlazará su núcleo urbano con el “Muntell de les Verges”, ornado con motivos jacobeos.

El problema, desde un primer momento, ha estado en el diseño y financiación del monumento identificador del “Muntell de les Verges” como inicio del Camino. Su costo, se palpa, lo debe asumir un órgano administrativo de mayor entidad financiera.

Ante ayer, me supuse que así empezaba a ser, cuando fui convocado a una reunión.

Asistí y, ojalá me equivoque, la entendí fría, superficial, calculadora, racionalista, uniformadora, propia más de quienes se sientan alrededor de una mesa para aplicar asépticamente una normativa de carácter general a un caso particular. No para derivar afectos. Que la ley nos haga iguales, no quiere decir que todos seamos iguales.

Han determinado una señalización uniforme para todo Catalunya. Y han olvidado el hecho diferencial, al menos el del “Camí de Sant Jaume del Ebre” Y el hecho diferencial merece ser respetado. No privilegiado, pero sí respetado.

En nuestro trabajar por el “Camino Jacobeo del Ebro”, por el “Camí de Sant Jaume de l’Ebre” lo hacemos por desarrollar unos concep-

tos que en él nos encontramos. Que le son esenciales. Tener que prescindir de ellos es tostarnos con otro sol.

No nos cabe otro Sol que el del Mediterráneo que se anuncia al peregrino en la Aurora del día que inicia su Camino desde el “Muntell de les Verges” a Sant Jaume de Galicia.

Que jornada tras jornada le informará de la dirección del Camino. Un Camino que el Sol ilumina todos los días con la totalidad de sus luces. Unas luces que emanan de un único foco. ¿Donde se halla este foco único? ¿En el Origen de la Luz? ¿En el final de la Luz?

El Ebro es la continuidad de quien peregrinó MAR ADENTRO Y RIO ARRIBA. Trajo la PALABRA y con ella la LUZ.

Aún sin estas consideraciones que terminamos de exponer, nos resulta esencial conocer la primera cartela que nos señalice el Camino y el primer monumento que nos indique el lugar donde se inicia.

La imprecisión es el punto de partida que se nos ofrece. Nos presentan una fotocopia de un monumento que un principio nos puede parecer adecuado. Pero ¡AH!, no saben si continúan siendo 4 o son 7 las imágenes recogidas. Quedo sorprendido. Deduzco que entienden que es una ingenuidad, un juego de estampitas. Cuando en realidad es una descontextualización del Camino.



El monumento inicial debe de expresarse como determinante del Camino. Sin titubeo alguno. Sin prestarse al equívoco. Con plena seguridad, como lo hacia el anterior.

Pero, como parece que no la genera el que van a poner, o así nos lo pareció, vienen de inmediato los hechos atentatorios. Ante un tramo del Camino calificado como peligroso, en lugar de asegurarlo, lo incorporan a la Vía Verde. Como si la Vía Verde no se nos hubiera llevado suficientes kilómetros del Camino. El Camí de Sant Jaume de l'Èbre, de nuevo superado por otro concepto.

NO sigo, llenaría todo el boletín y aún me faltaría. Baste con estos dos ejemplos del respeto que por NUESTRO CAMÍ, NUESTRO CAMINO, se tiene.

Un día les contaré otros cambios, entre ellos uno divertido, que no es cambio de estampitas. Lo es de cromos de soldaditos.

Vilalba dels Arcs, en Casa Coll

20 de junio de 2009

Juan M^a Ferrer Figueras

Firmamos el “Pacto de Amistad” en Olorón

Y nos fuimos hacia Olorón acompañando a nuestro presidente para la firma del Tratado de Amistad, no eramos un grupo muy grande, pero creo que para la ocasión era lo adecuado, un grupo de amigos acompañando al presidente.

Caminamos juntos casi 200 peregrinos de diferentes asociaciones: de Huesca, Jaca, Zaragoza, Arles, Arriège, Gers, Hautes Pyrénées, Les Bousquet, Olorón, Salon de Provence, St Lary y Toulouse hacia Olorón, subiendo y bajando colinas verdes con su arbolado espléndido para ver después la ciudad desde lo alto. Algunos españoles hablamos francés, algunos franceses hablaron español. Nos reunimos en Notre Dame y el cura nos dirigió unas palabras. Pasamos al Ayuntamiento donde el tratado firmado por las Asociaciones de Occitanie, Hautes Pyrénées, Oloron y Jaca, el año pasado en Lourdes, fue también firmado por las asociaciones de Arles, Alpillés, Gers, Piémont Ariège Pyrénées, y Zaragoza en presencia del Alcalde de Olorón. *Decidieron establecer lazos de amistad con el fin de favorecer y optimizar las acciones de cada una de ellas, manteniendo el respeto a la identidad y autonomía individual.* José Ramón señaló que estos lazos de amistad redundarían en bien de los Caminos a Santiago y en beneficio de los peregrinos.

Visitamos el cercano albergue de peregrinos y comimos al aire libre. Caminamos después hacia la Catedral de Sainte Marie, declarada patrimonio mundial por la UNESCO. Y nos la explicaron con detalle, conoci-

miento y entusiasmo.

Pedro logró que cantáramos a la Virgen en Notre Dame franceses y españoles juntos, y que un grupo de bernesés cantara para nosotros. Jaime nos llevó a la fiesta de la música en la que participaban 400 músicos de todo tipo, desde corales cantando canciones del renacimiento hasta rock y que llenaron la noche de gente que se paseaba de un lado para otro. Y ¿cómo olvidar las pastas y las rosquillas de Josefina?

El domingo volvimos a España, para unimos a la fiesta de la Real Hermandad de San Juan de la Peña; asistimos a la misa celebrada por el Abad de Leire en el Monasterio Viejo y a la aceptación de los nuevos hermanos. Al comienzo de la misa, el Hermano Mayor Emilio Eiroa, tuvo unas gratas palabras de bienvenida y agradecimiento hacia la Asociación por nuestra presencia en este acto.

Tras la comida visitamos el museo y el audiovisual.

Volvimos a casa pensando que habíamos pasado un fin de semana intenso, muy agradable y divertido y que nos permitió estrechar lazos con otras asociaciones.

Carmen Berni



Actos con motivo de la festividad de nuestro Patrón Santiago

Se aproxima el día 25 de julio sábado, día del Apóstol Santiago y, como en años anteriores, esta Asociación se prepara para solemnizar su Fiesta Grande, volviendo a reunirnos para la conmemoración de esta festividad.

La Junta Directiva ha preparado los siguientes actos para la celebración de esta fecha:

19'00 horas.-

Santa Misa en la Catedral del Salvador (La Seo).

21'00 horas.-

Cena en Restaurante Guetaria,
Hotel Oriente (Coso 11-13)

Menú:

Crema fría VHHYSSOISE .

***Paletilla de ternasco asada al horno,
con patatas panadera.***

***Brazo gitano de crema
con sirope de chocolate.***

Agua mineral. Vino tinto Rioja

Cafés e infusiones

Importe del cubierto: **20'00 €uros**. Se pueden retirar las tarjetas en la Sede, martes y viernes, de 19'00 a 21'00 horas.

Ultimo día de reservas, viernes día 24, a las 21 horas.

Vocalía de Actividades

Palabras de nuestro Presidente en la firma del “Tratado de Amistad” en Olorón el 20 de junio de 2009

Ilustrísimo Sr. Alcalde de Oloron; Sr. Presidente de la Asociación de Oloron.

Amigas y amigos del Camino de Santiago, franceses y españoles:

Quiero, en primer lugar, mostrar mi agradecimiento, tanto en mi nombre como en el de la Junta Directiva que me honro en presidir, por haber tenido, por iniciativa vuestra, el bello gesto de invitar a nuestra Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Zaragoza a firmar este “TRATADO DE AMISTAD” que va a significar para nosotros aumentar más, si cabe, los ya “antiguos” lazos de amistad que venimos manteniendo también con otras asociaciones del sur de Francia, como son las de Lescar, Saint Jean Pied de Port y Bayona.

Hoy, con vuestra gentil invitación, hace que nuestros lazos de amistad se extiendan más al centro de los Pirineos, coincidiendo geográficamente con nuestra frontera aragonesa, lugar de paso de diversos Caminos de Santiago, como son los de Somport, Portalet, Bujaruelo, Ordiseito o Vallée d’Aure, entre otros, lugares éstos que, sobre todo vosotros los franceses, los tenéis siempre muy presentes y les dedicáis todo vuestro cuidado y atención.

Voy a firmar muy gustoso, con el consenso de mi Asociación, este “Tratado” y confiamos no defraudaros en nuestra leal amistad y colaboración, que, en definitiva, vendrá a redundar en bien de los Caminos a Santiago y, sobre todo, en beneficio y protección de los peregrinos.

En Zaragoza, como ya pudisteis comprobar en el pasado Congreso Internacional, siempre seréis recibidos con los brazos abiertos y nos tendréis a vuestra entera disposición.

Muchas gracias a todos

Las opiniones expresadas en este Boletín son de la responsabilidad de sus autores. La Junta Directiva no se identifica necesariamente con ellas.

Esta publicación ha contado con la colaboración de:



XUNTA DE GALICIA
CONSELLERÍA DE INNOVACION
E INDUSTRIA
Dirección Xeral de Turismo
S. A. de Xestión do Plan Xacobeo



iberCaja



**GOBIERNO
DE ARAGON**



**Turismo
de Aragón**